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中青报·中青网记者 梁 璇

22 年前，北京成功举办了第 21 届世界大学生夏季运动

会，国际大学生体育联合会（以下简称“国际大体联”）教育委

员会主席维罗纳·伯克博士和中国有了第一次照面，“中国的

变化真是一天一个样”。

那是一个特殊的节点。在北京大运会开幕前 1个多月，北

京获得了 2008年奥运会举办权，大运会作为中国首次举办的

世界级综合性运动会，成为世界感受中国发展的一扇窗口。

“中国大陆举办过 3届世界大学生夏季运动会、1届世界

大学生冬季运动会，还举办过 3人制篮球、足球、乒乓球等 10
余个国际学生体育单项赛事。”教育部学生体育协会联合秘书

处秘书长、成都大运会中国大学生体育代表团执行团长刘立

新表示，“20多年来，我们一直致力于谱写国际学生体育运动

发展的‘中国方案’。”

如果以夏季大运会为坐标，从 2001年北京、2010年深圳

到现在的成都，“中国方案”已经迭代到 3.0版本。

“中国对世界大学生体育运动发展的贡献显而易见。”维

罗纳对中青报·中青网记者表示，随着中国对世界大学生体育

事业的深度参与，再提起这个“神秘的东方国家”，就是一种源

于心底的信任，“从我们抵达机场直到我们离开，我都坚信，只

要在中国举办，这项赛事的任何地方都将是完美的”。在她看

来，“赛事办得怎么样”已不再是中国首要关注的问题，而“人”

的成长将会成为大运会留给中国的最大财富，包括志愿者等

赛会人才积累，更包括用大学生运动员的体育精神影响他们

的同龄人，“中国的年轻人很有潜力，他们就是中国的未来”。

以“体”育人的缩影

“第一次，运动员基本是体校训练出来的专业运动员；第

二次，大学里的运动员开始逐步增加；这一次可以说是对我们

践行体教融合理念的一次成果检阅。”首都体育学院原校长、

国际大体联教育委员会委员钟秉枢对媒体表示，从北京、深圳

和成都 3次大运会的参赛情况，可以看出我国大学生体育事

业的发展进步。

自 2005年第 22届世界大学生冬季运动会起，中国代表团

组团参赛工作由教育部牵头。“至今，我们共完成 9届世界大

学生夏季运动会和 9届世界大学生冬季运动会的组团参赛任

务。”刘立新表示，一代代中国大学生运动员在赛场上挑战极

限的背后，是更加突出以“体”育人、突出面向人人、努力深化

体教融合的高校体育发展脉络。

2005 年，教育部首次组团参加世界大运会，来自清华大

学的学生运动员胡凯就获得了土耳其大运会男子 100 米冠

军，开创了中国大学生体育的新纪元。本届大运会上，一批得

益于体教融合人才培养体系的运动员不断涌现，比如来自清

华大学的女子万米冠军夏雨雨、男子排球运动员胡朕卓，来自

华东理工大学的乒乓球女子团体冠军和女子单打季军赵尚，

以及打破全国纪录的男子 400米栏季军、北京大学学生谢智

宇等。“他们在体育训练的同时，从未离开过校园，也从未放弃

过文化课学习，最终成长为德才兼备、品学兼优的优秀学生运

动员。”刘立新说。

学生和运动员身份如何转换、平衡，谢智宇感受深刻，“时

间分配、作息、饮食，每个细节都是影响运动成绩的因素”。

8 月 4 日，成都大运会田径男子 400 米栏决赛中，凭借最

后的冲刺，谢智宇从第四名成为第三名，以 48秒 78的成绩获

得铜牌，这一成绩也打破了该项目 49秒 03的全国纪录。

这名来自北京大学的 00后近年来一直是国内田径赛场

男子 400米栏项目的佼佼者。自 2019年全国田径锦标赛男子

400米决赛中，以打开 47秒大关的成绩夺冠后，谢智宇就进入

了兴奋剂注册检查库。从那时起，他不仅需要定时填报行踪信

息，时刻配合兴奋剂飞行检查，更要大幅调整饮食习惯，“从此

就不能随便在外面吃猪、牛、羊肉，鸡肉和海鲜相对安全，但也

要谨慎。”他向中青报·中青网记者展示了手机里保存的“禁食

清单”，瓜子、红牛、夫妻肺片、火锅等赫然在列。

除了管控饮食，谢智宇还会尽量把课程选在上午，把下午

时间留给训练；甚至从小就喜欢的篮球，也因容易崴脚而被他

主动放弃，“会影响田径训练比赛，等我退役了再回球场吧”。

兼具大学生和运动员的双重身份，让谢智宇感受到不同

的世界。“在学校里，可以和不同领域的同学交流，让自己的视

野不会只局限于赛场，而到了赛场，又可以感受到不同国家和

地区的文化，交到来自世界各地的朋友。”他很享受成都大运会

的氛围，“像一个小地球村，收获了很多非常奇妙的友谊”。

“面向人人”的赛场

“你知道布隆迪吗？”运动员詹姆斯的出现让谢智宇知道了

这个位于赤道南侧的非洲中东部国家。国土小、人口多、资源贫

乏、无出海口让布隆迪成为世界最不发达国家之一，可即便只

有 7名运动员参加成都大运会，他们依然在男子 4×400米接力

比赛中闯入决赛，和中国、土耳其、波兰等队同场竞技。

回程的大巴上，谢智宇的跑鞋引起了詹姆斯的注意，但得

知超过 60美元的价格后，詹姆斯露出了惊讶的表情。一路交谈，

一个远在非洲的国度闯进谢智宇的认知，戳中他内心的不是对

方破旧的球鞋，而是“不同的训练环境里，我们对体育的热爱却

高度一致”。他决定将自己的另一双跑鞋送给詹姆斯，对方表

示，“尺码多大都可以，大了无所谓，小了挤挤就行”。

“临行前两天，我们才知道要穿统一的衣服，所以紧急向其

他体育协会借了队服。”布隆迪代表团官员埃里克对中青报·中

青网记者介绍，这是他们第一次参加大运会，“如果没有中国驻

布隆迪大使馆和国际大体联的帮助，我们的运动员不可能体验

那么精彩的赛事”。该代表团共 10人组成，包括 3名官员、7名运

动员，“中国朋友帮我们负担了 5名运动员的往返机票等费用，

国际大体联的援助计划帮助两名运动员和 1名官员来到这里，

而另外两名官员则由布隆迪政府负责”。

埃里克提及的国际大体联援助计划在 1987 年已经出台，

1991年正式开始实施，通常情况下，人均 GDP在 3500美元以下

的国家和地区均可申请，最终国际大体联发展委员会将根据实

际情况及各项要求确定名单，为 1 名男选手、1 名女选手以及

1 名教练或官员提供参赛的差旅、住宿等费用。而本届大运会约

有 47个代表团的 132名运动员像詹姆斯一样得到资助。

来自海地代表团的皮特森今年 25岁，练习柔道已经 12年，

为了参加成都大运会柔道男子 100公斤级比赛，他需要办理 3次
签证，转 3趟飞机，仅飞行时间就超过 24个小时。

他向中青报·中青网记者表示，因海地政局动荡，高校体育

很难发展，“我们几乎没有正式的运动员”，如果有运动天赋的选

手想延续运动生涯，必须到美国或其他国家寻求训练机会，“像

参加世界大运会这样的机会更罕见了”。在成都的赛场上，他第

一场比赛就被对手淘汰，但他觉得遗憾之余，也庆幸能见到更大

的竞赛舞台。皮特森决定回国后主动寻求更专业的训练机会，

“这次比赛让我有了野心，我想站上巴黎奥运会的赛场”。

赛场内外的共振

“面向人人”除了要通过援助计划帮助更多国家和地区有潜

力的年轻运动员参与大运会，在维罗纳看来，国际大体联还希望

让体育辐射到更多年轻人，真正落实到“人人”。

可她很清楚，“在这个年代，成为运动员并不容易”。对不少

00后运动员而言，维罗纳像一位亲切的阿姨，但她喜欢自己的

年纪，“因为我是在运动的伴随下长大的”。反而，对现在的年轻

人而言，需要挖掘更多体育活

动去吸引他们，“无论是奥运会

还是大运会，吸引年轻人加入

体育运动都是一个非常现实的

挑战。”她表示，从幼儿园到大

学校园，将体育融入日常，是培

养青少年体育习惯的重要方式。

“教育强国、体育强国和健

康中国的一个重要标志是我国

群众体育的普及与发展水平。”

刘立新表示，我国约有 2.9亿名

在校生，发展学校体育是发展

群众体育的一个重要抓手，“如

何让体育运动在校园中推广普

及起来，如何让更多孩子爱好

体育、参与体育，并养成终身运

动习惯，事关强国战略和民族

复兴”。而在成都大运会之后，

中国大体协也会加强和国际大

体联的互动，继续借助多个项目推进中国高校体育的发展。

“健康校园”计划就是其中之一。据国际大体联发展与健康

校园部主任费尔南多·帕伦特介绍，2019年，国际大体联在全球

大学范围内启动“健康校园”项目，“旨在全面提高大学生健康水

平，在实现身心健康和增强社会适应能力的同时，形成良好的生

活方式，通过大学校园和社区‘健康校园’建设，体现高质量的大

学教育水平”。为此，项目设置了体育活动、营养、疾病防控、可持

续和社会责任等 7个领域的 100条健康校园标准，并根据申请学

校达标情况授予其铂金、金、银、铜或合格等 5个级别的认证。

迄今为止，全球五大洲共计 125所高校报名申请认证，59所
高校获得“健康校园”相应等级认证。在中国大陆，成都大学、东

华大学、成都体育学院等学校均获得不同等级的认证，北京大学

作为全球首批 7所示范高校之一、亚洲第一所试点高校参加全

球大学“健康校园”项目，获得了最高级别的铂金认证，成为亚洲

第一所获此认证的高校。

“北大加入‘健康校园’计划已经超过 3年，‘大健康’的

观念更加深入人心了。”北京大学体育教研部副主任郑重告诉

记者，目前，校园最大的改变是建立了在校园健康领域协同联

动的工作机制，现在学校和健康相关的各个部门都在北大“健

康校园”工作组中，有任何需要多部门协同的工作都可以快速

组织起来。

在“健康校园”的促进下，北大原有的体育资源得到优化整

合。谢智宇能明显感受到校园体育氛围的变化，“很多周围的同

学都开始参与夜跑活动，而我们的体育场也得到了优化翻新”。

郑重表示，健康校园不仅面向全校教职工和学生，帮助大家提升

健康观念，对校内的大学生运动员而言，也是一次体育资源和体

育观念的再升级。

在费尔南多看来在费尔南多看来，，健康校园计划有可能对大学体育的健康校园计划有可能对大学体育的

评价体系产生影响评价体系产生影响，，““它的成功实施不仅可以影响它的成功实施不仅可以影响

大学校园大学校园，，促进一代人的运动与健康意识促进一代人的运动与健康意识，，

甚至可以影响社会对大学的评价甚至可以影响社会对大学的评价。。””他表他表

示示，，当所有人都把体育和健康当作重当所有人都把体育和健康当作重

要的事要的事，，今后的大运会也将变得更今后的大运会也将变得更

加精彩加精彩。。 本报成都本报成都88月月88日电日电

世界大运会
远不只是一场体育盛会

大运追光

7月 30日，成都大运会跆拳道项目，刘雨青、梁婕、李婉获得女子团体

品势银牌，颁奖仪式后，该项目所有获奖选手一起合影。 视觉中国供图

大运会羽毛球比赛中，乌干达球员阿莫斯的球拍线打断，但由于他

没有备用球拍，使比赛被迫暂停。这时，中国球员王正行将自己的备用

球拍借给乌干达球员，保证比赛顺利进行。 视觉中国供图

7月28日，成都大运会开幕式现场。 视觉中国供

8月 4日晚，成都大运会吉祥物“蓉宝”走进成都大运村，与“村民”欢

乐互动。成都大运会期间，大运村内举办大量文化交流和体验活动，吸引

“村民”参与。图为参赛运动员在大运村与“蓉宝”合影。 视觉中国供图

8月 4日，成都大运会男子 400米跨栏决赛，中国台北队选手彭名扬以

48秒 62的成绩夺冠，中国队选手谢智宇以 48秒 78的成绩获得季军。图为

谢智宇（右）与彭名扬（中）在颁奖仪式上拥抱。 视觉中国供图

8 月 3 日，成都大运会女子

100 米自由泳决赛结束后，张雨

霏头戴熊猫小玩偶领奖。

中青报·中青网记者 曲俊燕/摄


